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這次更審判定是以1982年8月30日本院

與臺大簽訂的長期學術合作合約為根據，其

中第七條有「（臺大）編列建屋專款興建經

濟研究館等建築提供使用，其產權屬臺大所

有」等文字，由此判定中經院敗訴。這項判

定實未注意到雙方在簽訂此項長期學術合作

合約之前於1982年2月10日曾召開協調座談

會，並留下以下共識：「本案徵購用地及興

建房舍，雖由政府列於臺大預算，但均指定

中經院使用。此點與會人士皆有充分瞭解，

一切作業予以配合」（圖1）。此一共識來自

政府為成立中經院所做之安排。

1980年3月8日行政院七十年度計畫及

預算審核會議第22次會議記錄，臺大項下寫

明：「增列中華經濟研究院建築用土地購置

款」（圖2、圖3）。1981年1月6日七十一年

度計畫及預算審核會議記錄寫明︰「各國立

學校部分，⋯⋯中華經濟研究院列於國立臺

灣大學之收購民地不敷款六、七七五、四萬

五、○○○元，擬照列。」

那近兩千個日子

梁啟源／中華經濟研究院諮詢委員、中華經濟研究院前董事長

我
是於2011年3月至2016年6月在中經院擔

任董事長一職，共五年三個月。這段期

間，由於吳中書院長、王健全副院長、三位

所長以及各中心主任卓越的領導，還有全體

同仁同心協力，中經院除提供政府財經、能

源及環保等政策建言外，所承接的研究計畫

金額每年以兩位數成長。在這項主要業務收

入以外，包括投資績效等業務外收入也大幅

成長。中經院的年度收支由2011年的損益兩

平，逐漸轉有盈餘，至2016年增至四千四百

萬元。學術方面，加強了研究方法、總體與

產業方面的研究，並擴大國內外的服務觸

角。國際方面，五年間新簽的學術合作備忘

錄超過二十個。

在長期困擾本院和臺大之間的房舍土地

問題上，曾據理力爭打贏第一審（2011年）

及第二審（2013年）的訴訟。惟後續臺大上

訴最高法院，發回二審更審，最後並逆轉判

決，2018年11月最高法院駁回本院上訴而致

本院敗訴定讞。
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中經院四十週年特載

資料來源：中華經濟研究院。

圖1　協調座談會備忘錄
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資料來源：中華經濟研究院。

圖2　行政院預算審核會議紀錄-1
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中經院四十週年特載

行政院中經院房舍用地原非臺大所有，

是為成立中經院，政府請臺大編列購地預

算。經建會配合行政院計畫執行。1980年

12月9日中經院籌備處致臺大函指出：「請

貴校循例將此不足款項，依照預算程序先於

七十一年度預算中編列，以便支應。經建會

俞主任委員並曾表示，如在新預算年度開始

以前，即需支付購地全數金額時，其不足之

數，當由經建會設法先為代墊，將來由貴校

七十一年度預算中撥還。故徵購土地之事，

仍請盡速進行，至為公感。」

行政院提出中經院相關七十年度計畫的

1980年（民國69年）正值1979年中美斷交後

的隔年，中經院的成立是政府在遭逢此外交

逆境下，試圖強化國家經濟的一項努力。中

經院成立四十年來，對政府也不斷提出重要

建言，1997年全院協助國家減少亞洲金融風

暴衝擊，2010年兩岸經濟合作架構協議之影

響評估，2011年新能源政策之擬定，2012∼

2015年能源價格合理化政策，2015年電價調

整公式之制定等等，均為其例。殷望中經院

同仁同心協力，在現任曹添旺董事長及張傳

章院長領導下，爭取政府給予本院未來發展

之最大協助。

以前瞻眼光與客觀、獨立、超然立場，

兼顧理論與實證從事研究，成為政府重要經

濟智庫，是本院立院精神。期盼這一精神在

未來的歲月中，能在全體同仁悉心呵護下更

加延展。
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